

### María del Rosario Gólcher

Hoy sufre los terribles acicates de un acerbo dolor nuestro buen amigo y camarada don Rogelio Gólcher y su distinguida esposa doña Anita Gutiérrez de Gólcher, por la inesperada muerte de María del Rosario, preciosa criatura que contando apenas con dos primaveras, constituía el complemento de una inefable dicha en el venturoso hogar.

Hoy reposan en la tierra por culpa del Destino los restos de la niña, pero su alma blanca mora feliz en la celeste región de los serafines.

Queda un hondo sentimiento en el hogar del compañero y del amigo, queda el imborrable recuerdo de aquellas sonrientes caricias de los tiernos besos, de los dulces y suaves halagos, pero debe existir para lenitivo de este hondo pesar una fuerza lógica: la resignación, ya que es natural comprender que la vida no es más que un sueño.

Sirvan estas líneas para los esposos Gólcher—Gutiérrez como la expresión sincera de nuestro más vivo sentimiento por pérdida tan irreparable.

### Nobleza Obliga

Hemos oído críticas acervas para ciertos de nuestros paternos representantes la de Representación Nacional. Nos referimos a la censura que dicen les endilgaron a propósito de alusiones un tanto faltas de respeto para las buenas y virtuosas Hermanas del Buen Pastor.

¿Qué habrá de cierto, señores Representantes?

### Hoja Picante

En estos días ha circulado pro usamente otra hoja suscrita por don Luis Demetrio Tinoco y que lleva por título "Recuerdos históricos de la Batalla del Jobo".

Con la franqueza que le caracteriza alude a personas de nuestra política y les endilga sus reproches amargos como la cicuta. ¿Hasta cuándo permanecerán en silencio los aludidos? ¿Cuándo será que oiremos su voz?...

### Un gesto de compañerismo

Con motivo del fallecimiento de la niña del periodista don Rogelio Gólcher Q., jefe de la redacción de "La Nueva Prensa", sus compañeros de labores hicieron una contribución y costearon los gastos del entierro.

Este acto de nobleza de los señores de "La Nueva Prensa" es muy digno de tomarse en cuenta.

Felicitemos a los buenos camaradas y laboriosos colegas.

### Notas cortas

El joven don Guillermo Scriba nos ruega que desautoricemos una nota que publicó ayer un colega; según el cual, se había bautizado un niño hijo suyo. El señor Scriba es soltero, hasta la fecha no tiene ningún hijo y dice que es una broma pesada.

—Al Cuerpo de Detectives se han presentado cerca de sesenta reclamos por robo de ganado. Por lo visto las fechorías de la banda descubierta hacen unos días, son de mucha consideración.

—Ayer fueron cambiados cuatro décimos del número de la Lotería del Asilo Chapuí, favorecido en el sorteo pasado, con el segundo premio.

Los presentó A. R. Méndez, de Limón.

—Fue ascendido a la categoría de Cónsul General *ad honorem* al actual Cónsul de la República de Haití señor Nelvil Saint Cyr.

—La señorita Directora de la Casa de Refugio nos ruega que invitemos por este medio a nuestros lectores, a la fiesta que se verificará el martes 13 en esa casa con motivo del 12 aniversario de su fundación. Queda complacida.

# Las regiones del Sur de la República están en completo abandono

## Es urgente la nacionalización de esas zonas. Datos que ayer nos fueron suministrados.

En días pasados publicó el DIARIO DEL COMERCIO una serie de datos relacionados con lo que sucede por el lado del Atlántico de nuestras fronteras con Panamá, donde las autoridades del país vecino exigen el pasaporte a todas las personas que de Costa Rica intentan traspasar la frontera. Hoy nos vamos a referir a lo que pasa en las regiones del Pacífico. Pero para hablar con conocimiento y sobre bases exactas, acogemos la versión que nos hizo ayer don Francisco Boza Cruz, quien conoce de sobra toda la región del General, Buenos Aires y Golfo Dulce.

### Guarida de malhechores

Toda la región limítrofe del Pacífico, dice nuestro informante se ha convertido en refugio de malhechores; si para pasar de aquí a Panamá se exigen papeles y documentos, de allá para este lugar no hay valladares de ninguna clase que contengan una inmigración que para los intereses de la región y para el país en general, resulta en sumo grado perjudicial. Chiricanos a quienes la justicia vecina persigue, encuentran seguro asilo aquende nuestras fronteras, donde nuestras autoridades mal armadas y desamparadas en aquellas lejanías donde no tienen a quien volver los ojos, no pueden en manera alguna poner dique a sus continuos abusos. Robadores de ganado, gentes condenadas por homicidio, merodeadores, toda una colección de pícaros sin conciencia ni ley, pululan por la región, llenando de intranquilidad a los moradores que no tienen más amparo que la escopeta para el resguardo de sus ranchos y sus propiedades.

### Comunicaciones

El señor Boza Cruz ha recibido en Buenos Aires el DIARIO DEL

COMERCIO del 4 de marzo, el día 26 de abril; esto es, cuando ya nuestro diario ha llegado a los suscritores que tenemos en París, que son 3 ó 4 y a nuestros anunciantes de Estados Unidos o de Cochinchina si de allí nos enviaran anuncios, iría apenas aproximándose a Buenos Aires. Esto en cuanto al correo: que si vamos a hablar de los productos innumerables de aquella fértil región, productos que contribuirían poderosamente al abasto de nuestros mercados del interior, la cosa anda peor. No hay manera de mandarlos; la gasolina "Santa Rosa" hace un servicio deficiente y no da importancia a los pasajeros; prefieren traer ciertas cargas habiendo en este servicio personas preferidas. Hace mucho tiempo que el maderamen y los durmientes para el ferrocarril al Pacífico están cerca de la costa, listos para ser embarcados y la lancha nacional es ocupada en negocios de particulares antes de darle preferencia a una carga que como esta, interesa a una empresa de bien público.

### Precisa una investigación

En diversas ocasiones la empresa se ha ocupado del abandono en que está la región del Sur. En diversas ocasiones se ha dicho de los perjuicios que sufre el comercio con este abandono y de la urgencia de que la nación se apesore en aquellas regiones que la incuria hará perder, o dará motivo para un nuevo conflicto con los vecinos del Sur. Todo lo que decimos lo corroboran, además de los asertos del señor Boza Cruz, infinidad de testimonios de gentes del General, El Pozo, Buenos Aires y Puerto Jiménez. Las autoridades de Buenos Aires deben informar del estado de la región. Y a propósito, se nos ha dicho que la Municipalidad de este último lu-

gar está constituida por familiares, lo que es una grave incorrección.

### Otros informes

Gentes del interior que se han ido a aquellas regiones con el propósito de trabajar en labores agrícolas se quejan con amargura de que su empeño se ve defraudado por la falta de medios de comunicación con el interior, lo que al fin los hará abandonar la región y desertar de una colonización beneficiosa, a no dudarlo, para la soberanía del país en un territorio que apenas de nombre es costarricense. Preferimos dejarles el campo a los chiricanos, se nos ha dicho. Por otra parte nuestro informante expone que el señor Alcalde y el Jefe Político de Buenos Aires, así como los Agentes de Policía, desean que en la prensa nacional se digan todas estas cosas para que las conozcan quienes pueden remediarlas.

### Un reportaje de Costa Rica en Panamá.

Dos o tres personas nos han informado que en las calles de esta capital se encuentra una persona que en los días del conflicto entre Costa Rica y Panamá dió un reportaje a uno de los diarios del país vecino en que decía unas cuantas lindezas de nuestra patria. Sin ninguna mala intención hacemos esta nota: pero así son las cosas; en Panamá no pueden desembarcar los costarricenses y en Costa Rica andan libremente personas que en los días de prueba fueron a denigrar al país con reportajes que ya parecen olvidados. Nosotros conservamos colecciones de diarios de la república vecina en los que constan los referidos conceptos y en los que se da con todas sus letras, los nombres de quienes fueron a ponernos de oro y azul.

### La gran Convención

Al decir de nuestro estimable colega "La Nueva Prensa" y con motivo de la encuesta que ha abierto a la juventud intelectual y de valer, muchos jóvenes celosos de la buena marcha del país, convocarán una gran Convención para trazar las líneas bien definidas y altamente patrióticas de un saludable programa político que sea base de verdadera salvación de los intereses de la República.

### Nuestro Pabellón Nacional

Nuestro emblema nacional, nuestra bendita bandera no flamea campante en nuestras regiones del Norte, ni del Sur. Brilla por su ausencia. Tamaño descuido es imperdonable, es casi un crimen de lesa Patria.

El Pabellón Nacional debe ondear para orgullo nuestro, doquier se encuentre aún en las más apartadas regiones, autoridades constituidas como puestos avanzados de nuestra soberanía.

### El país

#### y sus comunicaciones

Lástima da en verdad, pensar en la triste y desolada suerte de los pobres pobladores de nuestras regiones del Sur, tan faltos de comunicaciones con el resto del país.

De ser ciertos los informes que hasta nosotros han llegado, parecieran más bien éstos olvidados de Dios y de los hombres; y al decir de los hombres, entendemos de nuestros gobernantes.

Cumplase el itinerario de vapores, eso es todo y santo remedio.

### El 14 de julio y el Hospicio de Huérfanos

Con el espíritu sublime de la caridad, la muy digna Colonia Francesa, radicada en Costa Rica, ha acordado, como en otros años anteriores, celebrar su gloriosa y simpática fiesta nacional en consorcio con los desvalidos, de los pobrecitos huérfanos.

Loor a tan elevados propósitos y un caluroso aplauso por tan noble iniciativa.

### Labor del Resguardo

#### Una aprehensión en Capellades

El Resguardo del Centro aprehendió una fábrica de licor clandestino en Capellades de Cartago. El "chunche" estaba instalado en una finca del señor José Núñez y cuando los guardas fiscales llegaron encontraron a unos peones destilando alcohol. También fueron decomisados 200 litros de fermento.

Aparece como indiciado un tal Varela, a quien no ha sido posible capturar.

# La Jornada Parlamentaria de Ayer

## Continúa la discusión detallada del Presupuesto

A las 15 horas se abrió la sesión. Se leyó, aprobó y firmó el acta de la sesión anterior.

### Revisión acta

El Representante Herrera Jenkins explica que el Cantón de Palmares no tiene medicatura, y pide la revisión del acta, mocionando para llenar ese servicio creando la medicatura para dicho Cantón; ya que no fue agregada a la de San Ramón en la sesión anterior.

Acosta.—Aconseja sus a compañeros para que apoyen dicha moción ya que es una cosa justa.

Fue aprobada la revisión solicitada.

Urbina.—Moción para que se aplaque la discusión cuando le toque en turno al presupuesto.

Se aprueban varias formas de decreto.

### Concesión de tierras en la zona Astúa Pirie

La Mesa lee un proyecto cele-

brado entre el señor Ministro de Fomento y el Lic. don Ernesto Martín Carranza, en su carácter de Gerente de la Compañía Agrícola Industrial domiciliada en esta ciudad y de la que son accionistas el Lic. don Cleto González Viquez, don Arnoldo Lang Sáenz, Lic. don Ernesto Martín, Lic. don Víctor Guardia, Lic. don Rafael Herrera Jenkins, Lic. don Tobías Valverde, don Juan R. Rojas Arguedas,

Pasa a la página 4

FRASES POPULARES

LA LINTERNA DE DIOGENES

Nació este filósofo en Sinop, el año 412 antes de Jesucristo. Diógenes fué en su juventud muy disolutivo y extraordinariamente cínic...

En una ocasión se le vió en pleno día buscando algo con una linterna entre la multitud y preguntándole cuál era su deseo...

El ejército español sufrió una nueva derrota en Marruecos

Tuvieron que retroceder a Tetuán Londres, mayo.—Mensajes procedentes de Madrid dicen que oficialmente se ha recibido la noticia de que las tropas españolas sufrieron una seria derrota en Marruecos...



Enfermos

Enfermo de cuidado se halla un niño de don Patrocinio Arrieta y su señora esposa. Hacemos votos por su restablecimiento.

Hogar de plácemes

El hogar del Licdo. don Antonio Gutiérrez y su señora doña Angelina B. de Gutiérrez se halla de plácemes con la feliz llegada de una niña.

Distinto enfermo

Postrado en cama ha estado el Ilustrísimo y Reverendísimo Señor Doctor Castro. Su estado de salud era ayer tarde bastante mejor.

Regreso

Antes tarde regresaron a esta capital, procedentes de Guanacaste, don J. Fidel Tristán, Director del Liceo de Costa Rica...

Boda

El lunes próximo tendrá lugar en la Parroquia de Heredia la unión matrimonial de don Oronoz Chaverri y la señorita María Ester Carballo.

El DIARIO DEL COMERCIO envía su más cordial felicitación a los nuevos esposos.

Conferencia

Recordamos a los asistentes a las conferencias sobre la Cultura Hispana que dicta don José Figuer del Valle en la Biblioteca Nacional...

Fiesta de arte

Próximamente se verificará una velada musical en casa del doctor Zuleidón con motivo del estreno de un magnífico piano llegado hace pocos días de Europa.

Visitador Diocesano

Por noticias recibidas anoche en esta capital se sabe de la feliz llegada del Reverendo Padre Fray Gregorio de Baire, visitador diocesano a Villa Quesada...

Viajeros

Para México saldrá en estos días el estimable joven don Celso Robles Salazar en viaje de recreo.

Anoche embarcaron para Europa don Humberto y don Carlos Salazar De Alajuela...

En el vapor Van Renselaer que zarpó de Limón, a las 15 horas de antier, salió del país la bella completista española Amalia Molina.

Procedente de Puntarenas se halla en esta capital don León Guerra. Para el campo salió don Alfredo Carazo.

Antier embarcó en el Van Renselaer para Colombia don Gustavo Pradilla hijo. Le deseamos una feliz travesía.

Procedente de Limón llegó doña Claudia de Carballo.

Partió para Coyolar don Fernando Castro Cervantes.

Almacén 'LA MAGNOLIA' APARTADO 911 ESCARRE Hnos. TELEFONO 589 Cigarrillos habanos Flor de Cuba y Bock - Cerveza alemana marca Llave - Agua mineral Apollinaris - Papel de fumar amarillo El Pino - Champagnes Veuve Clicquot y Pommery Puros de la Corona y Machado

Raffles ha renacido en New York Las audacias de los ladrones son increíbles

Un trabajo metódico y bien organizado Nueva York.—En concepto de la policía oficial, operaba en Nueva York un nuevo "John C. Raffles", el mitológico ladrón elegante de la "city", que tanto preocupara a la estación de Scotland Yard.

El Problema Agrario El Poder Ejecutivo pide autorización para resolver este conflicto

Congreso Constitucional: Los conflictos causados por la ocupación de tierras de propiedad particular, a pesar de ser graves en la generalidad de los casos...

Las carnicerías Muy necesario es que la higiene ordene a todo propietario de carnicería tener puertas y ventanas de cedazo fino...

Llamamos la atención de la higiene en este sentido pues tuvimos la oportunidad de ver en una de ellas la carne que colgaba de los ganchos completamente cubierta de moscas.

VERME-OL MATA LAS LOMBRICES Sobre o YERBA BUENA BOTICA ORIENTAL

Los problemas sobre Empréstitos

Nada en definitiva se ha resuelto en las altas esferas. Así declaró ayer tarde un alto funcionario del Gobierno a los señores periodistas. Todo se encuentra en su primera fase...

—Observamos—relató un detective dependiente de una agencia policiaca particular—que los ladrones se limitan a cierta clase de establecimientos, por determinadas temporadas.

El Congreso etc. Decreta: Artículo único.—Autorízase al Poder Ejecutivo para resolver todos los conflictos por ocupación de tierras...

Recorriendo las Américas en viaje de recreo

Tuvimos ocasión de ser presentados ayer al distinguido y culto caballero don Juan Hisi, quien acaba de llegar a esta capital en viaje de recreo...

Este simpático personaje salió de su patria, la Península de Corea, bajo el protectorado del Japón desde el año 1904...

Domina con perfección varios idiomas, y con especialidad el castellano. Posee una esmerada ilustración y amplios conocimientos sobre la historia de grandes países.

Al preguntarle si le agradaba, este pequeño rincón Centroamericano, nos contestó, estar maravillado de Costa Rica por sus bellos panoramas...

Permanecerá entre nosotros unos días para continuar después su ruta ya que el viaje es su única obsesión. Presentamos nuestros respetos al señor Hisi...

Restablecido

Completamente restablecido se encuentra el niño Mario Alberto Echeverría Morales, quien sufrió una fractura en días pasados.



Santoral Santos Crispulo, Restituto y Zacarías, mártires y Santa Margarita, reina.

Pasaportes —Williams G. Kost, yanqui, para Bluffields. —Victoriano Argüello, nicaraguense, para Nicaragua.

Nacimientos —Gonzalo, de Gonzalo Antillón y Lilla Pérez. —Rafael, de Oscar Moya y Rosario Villalobos.

Defunciones —Francisca Brenes, 1 año, San José. —María del Rosario Gócher, 1 año, San José.

Lea usted nuestros avisos Lo que exportamos Por el vapor Holandés 'Van Renselaer' que zarpó de Limón el día 8 del corriente se han embarcado los artículos siguientes: 2877 sacos de azúcar, 8 cajas leche condensada...

Alberto Maduro L. Comisiones y Representaciones Oficina: Contiguo a la de don Alberto Aragón Apartado No. 1053 Siempre en existencia Ganfin: 'Luz Superior' Gasolina: WICO

Volvió al Congreso el Diputado Mayorga Cumplido el término de la licencia que el Congreso le había concedido, ayer ocupó de nuevo su curul el distinguido representante guanacasteco don Francisco Mayorga Rivas.

# Don Arturo Rosales habla de política

Ayer en la mañana uno de los cronistas de este diario tuvo oportunidad de saludar al jefe del Partido Progresista don Arturo Rosales, quien hace pocos días regresó de Nicaragua donde su permanencia fué muy comentada y dió tela que correr a los periodistas de por allá.

El señor Rosales recibió al cronista con amabilidad. Después de un corto preámbulo y a una pregunta del reportero, el señor Rosales le respondió —He leído los comentarios que han venido haciendo los diarios capitalinos con motivo de ciertas publicaciones hechas por los periódicos nicaragüenses y confieso que algunas son exageradas. Me extrañó que el Presbítero (sic) Volio también se haga eco de esos rumores; en cuanto a su dicho de que no tenemos amistad, tiene razón, y yo nunca he tratado de buscarla.

La versión de que yo llevara credenciales de un tercero, es absolutamente falsa, yo no necesito de credenciales ajenas, con las mías tengo de sobra.

Lo dicho por el Padre Volio tiene su fisga y lo conceptúo producto de la escuela clásica.

(Notamos que don Arturo se empeña en decirle Padre, Cura y Presbítero al General Volio).

—Y respecto a los rumores de una revolución?

—No los creo fundados por el momento.

—Aquí corrió la bola de que Ud. y el General Volio proyectaban una revolución.

—Las bolas son bolas. Yo considero que el Cura Volio no es un hombre competente para lanzarse a una aventura de esa naturaleza. He creído más bien que en cualquier emergencia en que el país necesite «ficionados a la milicia, el sacerdote Volio estará a la orden del Gobierno. Lo estubo cuando el conflicto con Panamá (!!!)

—Y respecto a su permanencia en Nicaragua?

—Estoy muy agradecido con la sociedad de ese bello país. Se me hicieron muchos agasajos y espléndidos recibimientos. Al cuento con un numeroso grupo de amigos y entre ellos hay miembros de varios partidos.

—Mi viaje era de negocios; frecuentemente los hago por las repúblicas centroamericanas.

—Y respecto a sus declaraciones en Nicaragua?

—La única que le hice a un periodista, fué que la situación económica del país era pésima, como nadie se atrevería a negarlo. El desastre se debe a la mala administración y al desprestigio en que se haya el Gobierno. Este es negligente y muy impopular.

—Y el Partido Progresista?

—Está en plé e irá a la lucha siem, pre que las elecciones sean legales y no como las pasadas que fueron un bochorno. Yo cuento por el momento con ónos dos mil hombres que en cualquier hora serán dos mil jefes de dos mil falanges.

—Nos despedimos de don Arturo quien nos dió su venia para trasmitir al público estas declaraciones.

TEATROS	
<b>MODERNO</b> <b>SABADO 10 DE JUNIO</b> A las 7: EPISODIOS 1, 2, 3 y 4 de <b>El Convertido</b> A las 8.30: LA NOTABLE CINTA <b>MEA CULPA</b>	<b>AMERICA</b> <b>SABADO 10 DE JUNIO</b> <b>El Mentecato</b> POR <b>DOUGLAS FAIRBANKS</b>

## Algunas notas del Liceo de Costa Rica

Ha existido en este plantel de enseñanza la costumbre de cerrar la puerta de entrada a la hora señalada en punto con el fin de acostumbrar a los estudiantes ser puntuales en su llegada, pero pasados unos minutos se les vuelve a abrir para que no pierdan las clases de la mañana que son quizás las mejores para el estudio pues la memoria se encuentra fresca.

Sin embargo ahora han dado otra disposición a este respecto y es la de que la puerta no se vuelva a abrir y con esto los alumnos pierden toda la mañana lastimosamente.

Esto último nos parece una medida completamente absurda pues de esa manera se enseña a los jóvenes a perder su tiempo que es oro "TIME IS GOOLD" dicen los americanos, y además que si los padres de familia están pagando es por la educación de sus hijos talvez haciendo un esfuerzo para ello y que se les dejen fuera de clases desde todo punto injusto. Otra cosa que hemos observado es que no hay hora fija para la entrada pues unos días entran a las siete y otros a las siete y media, de tal manera que los padres no tienen una base segura para despachar sus hijos al colegio.

También sería conveniente que este plantel no fuera mixto pues fué creado únicamente para varones, para eso existe el Colegio de Señoritas donde también se podrían otorgar muy bien los títulos de bachiller para las niñas que deseen obtenerlo. Hacemos estas indicaciones con el fin de que el señor Director don J. Fidel Tristán, tome nota de ellas y trate de corregirlas, pues son de suma necesidad.

## ENVIO Preguntas de una madre

La señora Casimira Peñaranda desea saber dónde se encuentra Ramiro Peñaranda a quien, según "La Nueva Prensa", le sacaron un ojo en una riña.

Dice la señora Casimira que ella tiene un ahijado que lleva ese nombre y el cual se ausentó de su casa hace varios días. Refiere que en las secciones de Policía no tienen conocimiento de la riña ni del ojo.

## La Exportación de Ganado a México

Los señores Cerdas y Urcuyo, importantes ganaderos de esta plaza, contrataron hace dos meses un vapor para llevar sus ganados a México con objeto de dar cumplimiento a un contrato que tenían celebrado en aquel país.

El vapor vino a Puerto Limón e hizo dos viajes con ganado, pero al efectuarse el tercero, los embarcadores en vista de que el negocio de exportación no deja margen de ganancia, resolvieron no enviar más prefiriendo satisfacer el valor del flete.

El vapor que vino a efectuar el embarque fué el "Lackawanna", zarpando antes en lastre con destino al puerto de su procedencia, Veracruz, México.

Como la exportación de ganado había motivado que el precio de la carne se mantuviera algo elevado con perjuicio del consumidor nacional, es de esperar que ahora vendrá una lógica y natural baja en el Mercado, lo cual aliviará un tanto la angustiosa situación del pueblo, a quien ya la carne se le ha convertido en artículo de lujo.

## Verdadera ocasión



Calzado cosido de hombre a ₡ 22

## DESDE AQUI

¡Oh, las horas de la tarde, las hijas del misterio! Mi alma se extasiaba mirando el horizonte, la verdura de las aguas del Estero conmovido. El sol ya se ocultaba entre celajes de oro mientras el metal sonoro de la cercana iglesia cantaba el Angelus. Una barca semeando un fantasma que saliese del misterio, surcaba entre las aguas, que reflejaban en la agonía del crepúsculo: las nubes esmaltadas de gualda y carmesí. Y el paisaje en su mutismo parangonaba del sentimiento la tristeza o el dolor de una pasión. Las gaviotas graznaban en la melancólica tristeza de las horas, rompiendo el silencio, salmodiando de la tarde, su monótona oración. Apolo ténue y enfermizo cada vez más se ocultaba entre las horas de la noche, entre las horas del misterio. ¡Oh, místicas horas de la tarde! ¡Oh, éxtasis profundo, nostálgica parásita en mi alma! ¡Oh, mis poemas y mis versos nacidos al nacer la aurora o en la agonía del crepúsculo. Y la barca silenciosa seguía surcando entre las aguas del Estero, entre la neblina de la tarde, de una tarde otoñal, que en su diadema de belleza, convidaba a la oración. Un céfiro autumnal, blando y muy helado, desordenábase la negra cabellera al joven piloto, quien gozoso en su nave, suspiraba en la agonía de la tarde, mirando al sol esconderse tras las montañas, en la penumbra del misterio.

RAFAEL RODRÍGUEZ P.  
Liceo de Costa Rica.—San José, 1922.

## Nuevos Jefes Políticos

Fué nombrado Jefe Político de Abangares, el señor Nicanor Zamora, en sustitución de Rosendo Esquivel, quien renunció.

—El señor Basilio Gómez G. fué nombrado Jefe Político del cantón de Oreamuno de Cartago en sustitución de Francisco Avendaño.

**TACK HING LUNG & Co.**  
**GIL CONG**  
 IMPORTADORES - Puntarenas

## Una Fiesta de la Santísima Trinidad

Mañana domingo será la celebración de la gran Fiesta de la Santísima Trinidad, en la Iglesia del Carmen.

Por la mañana a las seis habrá Misa Rezada y Comunión. A las ocho, Misa cantada de tres revestidos, y cantarán doña Zelmira Segreda de Capella, señorita Petra Rosat y don Emilio Bousquet.

En la tarde, a las 18 horas (6 p. m.), Rosario solemne y Sermón.

La asistencia de los devotos a la Santísima Trinidad y demás católicos, hará el éxito de esta celebración, por lo que trabajan distinguidas señoras de nuestra sociedad.

## Una buena maquinilla

En otro lugar de este periódico publicamos el anuncio de una maquinilla denominada "La Zurcidora Mecánica" que es sin duda, de gran utilidad. Este aparato que nosotros recomendamos eficazmente, puede ser manejado por un niño, al cual de un modo rápido y perfecto le es fácil dejar zurcido o remendado cualquier par de medias o ropa, aunque estén en mal estado. Nadie puede desconocer la calidad que este aparato presta en cualquier casa de familia o en la habitación de un hombre soltero, basta con hacer funcionar la maquinilla por breves momentos y lo que parece de arreglo imposible, se transforma en un zurcido perfecto. "La Zurcidora Mecánica" que se ha abierto rápidamente paso en todos los mercados, puede considerarse de necesidad absoluta en toda casa de familia, por ser un auxiliar inestimable de la mujer cuidadosa y económica.

La Sociedad Patent Weaver, Ariabau 226 Barcelona, remite "La Zurcidora Mecánica" libre de gastos, por el módico precio de Tres Dólares Oro Americano.

Pensad bien en las ventajas que este aparato os pueda proporcionar y al escribir a la casa mencionada **EL COMERCIO**.

**JULIO FABIO UGALDE**  
 HEREDIA, C. R.

Agencias \* Comisiones \* Trabajos de Imprenta \* Cobro de Cuentas

Oficina del Licdo. Bernardo Benavides

## El domingo se celebrará la tradicional procesión del Dulce Nombre

El domingo próximo, 11 de los corrientes, se cumplirán 66 años de la sagrada promesa jurada del Dulce Nombre de Jesús.

El programa de esa romería es el siguiente:

DOMINGO 11 de junio. — A las 4 y media, Misa en la Iglesia del Carmen. A continuación, procesión que recorrerá la sección Este, de la ciudad, tomando como línea divisoria la Calle Central.

DOMINGO 18 — Misa a las 4 y media y a continuación, procesión que recorrerá la sección Oeste de la Calle Central.

DOMINGO 25. — Misa a las 4 y media y a continuación procesión por los barrios de Turrujal, Carit, Keith y Panteones.

Nota: La imagen no entrará al interior de las casas.

## Grandes honores al Presidente de Colombia

La Sociedad Pan Americana de Estados Unidos obsequió en la ciudad de Nueva York un regio banquete al General don Pedro Nel Ospina, Presidente electo de la República de Colombia, y a su distinguida señora esposa.

El acto tuvo lugar el 9 del mes de mayo próximo pasado, con una concurrencia de 200 cubiertos.

**Tipos de Cambio**  
 BANCO DE COSTA RICA

Nueva York.....	452
Londres.....	409
Paris.....	207
España.....	359
Italia.....	118
Suiza.....	434
Bélgica.....	190
Hamburgo.....	0,0038 cts. oro am.
Amsterdam.....	0,388 " " "

San José, 9 de junio de 1922.

**JOSE CHENG APUY & Co.**  
 El más antiguo de Puntarenas  
 Almacén de Primera Clase

La lámpara Osram Nitra reúne todas las ventajas de la lámpara eléctrica moderna

**OSRAM NITRA**

# Vestidos de reinas y millonarias

## Lo que gastan las actrices

La prenda de vestir más magnífica, más maravillosa, y también más costosa que hay en el mundo, es indudablemente el manto de corte de la Reina de Siam, que ésta lleva sobre sus hombros una vez al año. Y no debe estar descontenta. Su Majestad misma de lucirla tan poco, pues el tal manto es tan pesado, que el llevarlo puede considerarse como un tormento. La tela está enteramente cubierta de diamantes, rubíes, esmeraldas y otras muchas clases de piedras preciosas, en profusión tal, que no las podría comparar como las esmeraldas en el firmamento. Si alguna vez fuese necesario vender ese manto, la casa real de Siam podría sacar por él unos veinticinco millones de pesetas.

Si no es tan precioso como este símbolo de la monarquía, cerca le anda un traje de boyarda que poseía una de las dos hermanas del Zar de Rusia, esposa del gran duque Alejandro Michaelévitch. Esta vestimenta cortada como la de las grandes señoras rusas de las antigüedades, estaba cuajada de piedras preciosas. Consistía en un cuerpo y una falda cubierto con un manto y todo ello coronado por una especie de mitra o sombrero en forma de media luna. Lo mismo el cubre cabezas que el manto y la falda, eran verdaderas masas de pedrería.

Las actrices de fama complácense

frecuentemente en lucir trajes que representan una fortuna. San Bernhardt por ejemplo, es en esto tan espléndida como una princesa oriental. Algunos de sus vestidos le han costado hasta treinta mil pesetas. La Réjane se presentaba también en escena con trajes de gran precio y de la Meiba se dice que cuando cantó la "Traviata" en Londres, se presentó cubierta de joyas por valor de seis millones de pesetas. No es extraño que tuviese un policía particular para cuidar de ella.

Pero actrices y soberanas se quedan cortas en punto de joyas, junto a las esposas de los archimillonarios norteamericanos. Mrs. Mackie, por ejemplo, se hizo últimamente un vestido bordado en perlas que le costó cerca de trescientas mil pesetas, y la mujer de otro ricachón norteamericano posee un vestido evaluado en el mismo precio, y cuyos encajes representan por sí solos la mitad de dicha suma, o sea más de doscientas veces su peso en oro.

Si de las piedras y de los encajes pasamos a las pieles, la esposa de Li Hung Chang, el célebre diplomático Chino fallecido hace pocos años, puede competir con todas las mujeres del mundo; en su guardarropa hay nada menos que quinientos trajes de pieles, hechos con las pieles de los animales más raros del mundo.

!!NOVEDAD!!

## ¡¡La Zurcidora Mecánica!!

Con este aparato hasta un NIÑO puede rápidamente y sin igual perfección ZURCIR y REMENDAR medias, calcetines y tejidos de todas clases, sean de seda, algodón, lana o hilo. Su manejo es sencillo, agradable y de efecto sorprendente.

### LA ZURCIDORA MECANICA

va acompañada de las instrucciones precisas para su funcionamiento. Funciona sola, sin ayuda máquina auxiliar.

Se remite libre de gastos previo envío de DOS DOLLAR oro americano, en billetes de banco o en cheque a la Sociedad NO DEBE FALTAR EN NINGUNA FAMILIA

## Patent Magic Weaver

BARCELONA, ESPAÑA

# AMBOS MUNDOS

URIBE & PAGES

Avisamos al público que tenemos un gran surtido de CASIMIRES INGLESES EN BARATILLO. Precios muy reducidos. Magnífica oportunidad para hacerse un traje con poco dinero.

## La Jornada Parlamentaria

Viene de la página primera

don Henry Corcelle, don Carlos Ventura, don Francisco Echeverría Pinto, Lic. don Fabio Baudrit, Lic. don Tomás Gamboa, don José Santiago Millet, don José J. Quirós, Salazar, Lic. don Guillermo Carranza Solís y don Rodrigo Soto.

La concesión comprende 10 mil hectáreas en la jurisdicción de Pococi, zona de Astúa-Pirie, localizada sobre la vega Norte del Río Jiménez.

La Compañía se dedicará a la siembra del banano, en tierras utilizables para dicha plantación, empezando un año después de aprobado este contrato.

La concesión cesará el año 1947.

### Cédula personal

Se lee una protesta suscrita por vecinos de La Unión con motivo de la Cédula Personal.

### Discusión detallada del Presupuesto.

Presidente.—En discusión la moción del Sr. Herrera para agre-

gar a la partida respectiva de Médicos de Pueblo, la dotación de 200 colones para la Medicatura de Palmares.

Fué aprobada.

Baltodano.—Justifica otra moción para mantener la dotación de 175 colones que siempre figuró en los Presupuestos al Médico Municipal de Liberia con el fin de atender la sesión de profilaxis.

Aragón.—Le extraña la conducta observada por el Congreso recargando gastos de la Administración Pública. Se están aumentando dotaciones a los médicos y no hay drogas. Nada se hace entonces por la salubridad.

Fué aprobada la moción Baltodano.

Volio Jorge.—Mociona para incluir una suma de 75 mil colones para medicinas.

Quirós.—No vota esa moción.

Quesada.—La combate también. Volio Jorge.—No tenemos gastos ya que ese es el espíritu de la Cámara. Las castañuelas deben tocarse bien y si no, no tocarlas.

# Academias de Baile

Rosendo Z. Ubau

El lunes 12 del corriente se inaugurarán en los amplios salones de los altos de La Lonja, frente al Banco de Costa Rica, y estará a cargo del conocido y bien reputado Profesor de Bailes Modernos

## CARLOS TELLES FALCON,

ya bien conocido de nuestra sociedad y cuyas referencias son de primera clase. Las academias se efectuarán en el orden siguiente:

Para señoritas

Martes, Jueves y Sábados

Para Caballeros

Lunes, Miércoles y Viernes

## Los Domingos Gran Concurso de Parejas

Horas de clase: De 2 a 10 p. m.

Magnífica ocasión para aprender los Bailes Modernos y de Salón, última novedad.—En el mismo local se encuentran establecidas las Oficinas de la Compañía Artística Amplificadora de la que es Representante el señor ROSENDO Z. UBAU, empresario de las Academias de Baile.

Ortiz.—Todos los Municipios tienen sus partidas para el servicio de medicinas de pueblo. No le daré mi voto.

Aragón.—Se están aumentando partidas sin que la Memoria de Hacienda haya sido enviada al Congreso, y mientras la Cámara no sepa en que estado se encuentra el Erario, no puede disponer de los dineros de la Nación.

La moción Volio fué desechada.

### Cárcel de Varones

Volio Jorge.—Mociona para que se elimine 4 tenientes y 2 subtenientes que señala esa partida.

Diaz Barquero.—Le indica que aunque en el texto hayan redactado tenientes, no son más que simples sargentos de policía e inspectores. No son tales militares.

Volio Jorge.—Insiste en su moción de economía. Si son policías que vayan a la calle a cuidar del orden y seguridad.

Manifiesta que consultó con el Director de la Cárcel el caso, y este jefe, le declaró que si podrían suprimirse esas plazas. El servicio interno del Establecimiento no se altera.

Fué desechada la moción Volio.

### Cárcel de Mujeres

Volio Jorge.—Mociona para crear varias plazas de policías, con objeto de que presten servicio en la Casa de «Buen Pastor».

(Pausa en el hemiciclo). (Todos se miran).

Diaz B.—Con su habitual serenidad vuelve a tomar la palabra para decir que conserva gran estimación por el señor Volio pero juzga su moción inverosímil de todo punto.

Fué desechada por unanimidad.

### Cartera de Fomento

Se aprueban las partidas de cada sección: de Obras Públicas, Departamento de Construcciones, Contabilidad, Estadística; según fija el proyecto.

### Ley de Caminos

Jiménez.—Manifiestó q' el Presupuesto hace caso omiso de la Ley de Caminos, y es una mala práctica de las leyes el no cumplirlas, y si no son buenas deben quitarse de la colección.

Se extendió en acertadas consideraciones sobre la Contribución Territorial, que al establecerla se dijo que la mitad sería para atender los Caminos, y la otra para el Estado, pero hasta ahora todo cuanto se dijo fué para complacencia del Ejecutivo.

Adelantó ideas sobre el respeto que merece ese tributo, que debe producir lo que en justicia le corresponde. Los pueblos que tributan deben saber lo que se les da para caminos, y sobre esto, tiende la siguiente moción que presenta.

«Estas sumas significan las que probablemente rendirá la Contribución territorial para cada una de las provincias. Si hubiere en alguna de ellas «déficit» éste, será llenado por el Erario Nacional, y si hay excedente, éste corresponderá al Centro respectivo».

Tercieron en el debate los diputados Arias, Sancho, y Benavides que difieren en parte de las ideas expuestas por el señor Jiménez. El señor Arias opina que según la ley, estas sumas se entregarán a prorrata a los diferentes Centros o Municipalidades para su uso conforme a la Ley de Caminos.

Siendo avanzada la hora se levantó la sesión a las 17 horas.

## Dr. Ricardo Aguilar

CONSULTAS

De 10 a 11 am., de 1 a 3 p. m. y de 6 a 8 de la noche

Especialista en partos y enfermedades de mujeres y niños  
Medicina y Cirugía generales  
DIRECCION  
Frente a la 2a. Sección de Policía

## Crecientes del Río Barranca

Ayer tarde los vecinos de la Boca del Río Barranca notaron que las corrientes eran cada vez más fuertes. Estas crecientes son muy peligrosas pues el gran caudal del agua arrastra árboles y piedras, amenazando destrozar completamente el puente.

Como se sabe, este fué construido provisionalmente y si no se ha mandado construir un puente de hierro y acondicionado, es debido a la enorme suma de colones que costaría y que la Empresa no está en condiciones de desembolsar. Todos los años, por los meses de julio y agosto las crecientes son fortísimas y más de una vez han causado grandes pérdidas. Este año las crecientes fueron prematuras cosa que no esperaba la Empresa.

La impetuosidad de las corrientes durante la tarde de ayer eran alarmantes al extremo de que se supuso que el puente no amanecería. Muy pronto se hicieron sentir las consecuencias habiendo sido avisado enseguida el señor Administrador.

La corriente había barrido cuatro tramos de puente quedando un trayecto de la vía en el aire. La Empresa con gran actividad impartió las medidas del caso, ordenándole al Ingeniero don Federico Gutiérrez que se trasladara a la Boca. Los trabajos se han iniciado con todo empeño y probablemente dentro de ocho días estén concluidos.

El tren de pasajeros de Puntarenas llegó hasta la Boca, teniendo los viajeros que hacer el traslado a pie. La demora fué de poco tiempo.

Los tramos o pilotes arrastrados, serán repuestos por nuevos.

La pérdida que ha tenido la Empresa pasa de \$ 1500.00.

Ayer a las 14 horas se reunió la Junta y trató de ese asunto. El temporal está causando muchos daños. De la Roca de Carballo se hua desprendido enormes pedrones.

# Visita Diocesana al Guanacaste

D Bagaces

«No es chiche lo que hace Fray Gregorio en Guanacaste» dicen los liberianos, cuando lo ven jalarle cuatro horas diarias de catecismo luchando con centenares de niños que no saben, en su mayoría, hacer la señal de la cruz del cristiano. Lo mismo dicen, cuando lo ven predicar todas las noches en público y en conferencias privadas a los hombres; pero, donde sí cabe la palabra CHICHE, es cuando no sólo ellos lo ven, sino nosotros que lo vemos y lo sentimos, cuando con aire napoleónico monta un bruto corcel y nos hacer travesías kilométricas bajo un sol abrasador, porque para él lo mismo da cabalgar de día o de noche. Y no obstante, aunque dicen que Fray Gregorio anda de Bagaces a Liberia nosotros tenemos que opinar que verdaderamente no es chiche esta jirita apostólica, para los que a costumbres a montar buenos caballos, hermosos landaus, cómodos tranvías, veloces ferrocarriles y automóviles. Y pensar en la chicha que nos van a dar en el Guatuso, aquellas buenas gentes de «Upala» y de «Margarita» que viven todavía como Adán y Eva, es parte de esta jirita que nos consuela, por no decir de antemano que nos entristece, pero que de seguro la beberemos, porque, nos dicen que de caminos no hay nada y que de puentes, apenas sabiendo nadar se pasan.

En fin, ya veremos, que todos los caminos no han de ser como el de «La Cruz» que bien conocen nuestros balientes revolucionarios y nuestros patillos defensores, ni todas las visitas como las de Liberia en donde las sirenas y los tados abundan.

(Hay detalles personales en la carta que omito ponerlos en letra de molde, pero como ex-corresponsal viajero, prosigo entresacando las impresiones de mis cronistas adhoc)..... El camino era largo y pesado pero el cielo nos regalaba con un panorama encantador: el crepúsculo se desvanecía entre las ramas de los árboles y la noche se aproximaba ligera y brumosa por entre la espesura del bosque..... y el otro, subrayando las palabras, dice: también el vivo ronquido de los congos nos hacía cambiar de impresiones después de trece horas de caluroso jaconeó.....

Montados en buenas bestias y con media docena de altas personalidades liberianas, íbamos llegando a Bagaces. De repente oímos en cercano horizonte, voces de alegría que iban apareciendo al doblar el camino, procedentes de 17 bagacesños que en apinada caballería trotaba o sacaba plumas para recibir al Ilustre Delegado Episcopal.

Un cuarto de hora se perdió en el desamano al Reverendo, pero lo aprovecharon las bestias para respirar con más gana y seguir después con diferente semblante en compañía de tan gran falange de retaguardia. Con más gana, de veras, todos apuramos el paso no por bestias, sino por deseo de vernos en tierras o tierras cujas, de esas que estando acostado en ellas, cualquiera treca un tambor sobre el cuero tan estridido. Los del interior no saben lo que es el fado con estas cujas tan sabrosas y frescas.

Los hijos del histórico pueblo, del Prócer Tomás Guardia, nos aguardaban con sus espíritus juveniles o entusiastas y gracias a una luna que por las alturas de los Guanacastes se dejaba ver, admiramos tan selecta como alegre comitiva de recibimiento.

Con ese espectro maravilloso y con la emoción de la entusiasta caballería, entró la Delegación Diocesana en Bagaces, pueblo que tiene aspecto de abandono por la incuria del Gobierno y por las autoridades locales, pero que sus habitantes con vivo interés, a manera de rosas y lirios que crecen y se encuentran en el recuesto de los valles, viven, con almas acrisoladas de virtud y robustecidas con los principios del saber humano.

Como hijos de una misma familia se habían reunido los Bagacesños, con cierto orden de cultura digna de todo encomio, principalmente los niños a cuyo frente estaba la actividad y la luz de una Juanita de Bagaces, en vez de Aragón como se apela y de otra Bella Esterlina que no es fea, sino fiel compañera de la Directora Juanita, que con vocación ambas dirigen las actividades de la Escuela Bagacesña.

«Especial Mención» merecen también junto con el pueblo entusiasta las maestras de la Catequesis Dominicana, que reunidas con todo mundo, se hallaban en el templo Parroquial esperando la llegada del Monseñor Capuchino; son ellas las apreciadas «Sionistas» Mariquita Recio, Mercedes y Chayito Peña.

Ya lo creo, con ese contingente de nobles y altos ideales, tenían que esperar de Bagaces, un acontecimiento religioso inesperado, mas aún después de ocho años de no tener festividades tan activas. Después de 4 1/2 horas de jineteo, nadie creía que Fray Gregorio subiría al púlpito, pero cá... el Fray no se detuvo, después de ver la Iglesia tan adornada y las calles llenas de areos y las casitas adornadas con palmas y el pabellón tricolor, y tanta gente... les habló de manera sencilla y elocuente sobre el motivo de su Misión, no sin olvidar con placentera alegría las aventuras casi quijotescas del jaleo de «la Cruz» y de las próximas que en preparación tenían los «guatusos».

Las buenas gentes acudieron a las pláticas y sermones todos los días, hasta ver que la Iglesia, pequeña lo era, para contener tantos cristianos en centenares, cuya honda impresión, causó época memorable en las crónicas de Bagaces.

Durante la Visita Diocesana, se confirmaron casi sesientas frentecitas santas y lo muy notable fué, la Confesión y Comunión de los que fueron sus Padrinos, ejemplo vivo, hecho en el mismo día que los niños, por vez primera aceptaron la invitación Eucarística del Prisionero de los Altares.

Otra nota altamente simpática, fué la preparación en Bebedero, Puerto y Distrito en el Cantón de las Cañas, de los niños de ese pueblo, por las señoritas catequistas de Bagaces.

Al regreso de Fray Gregorio de su visita a Cartago, confirmo 68 niños preparados por esas señoritas Bebedero está entre los Ríos Tenorio y Blanco y es el arribo de las embarcaciones, lugar de entrada para el interior del Guanacaste. Don Agustín Pasos, Mayordomo de la Iglesia, mostró celosismo por los intereses morales del lugar; su gran misión fué procurar el matrimonio de todos aquellos sabaneros, que sin ser «sabaneros» viven de pie con su querida moerenta. Los sermones del Fray y el celo de TIN, hizo que varias parejas se juraran amor eterno ante la bendición del Sacerdote.

Siguen otras filigranas de oro, en las extensas cartas de mis compañeros que fueron, además de la Crónica de Cañas, que voy a dejarla para otra vez, para dar lugar a una muy interesante que acabo de recibir de Upala, precisamente de mis guatusos tan deseados.

AMANDO CESPEDES



EL ORIGINAL Y LEGITIMO  
Desinfectante Veterinario  
ESPECIFICO  
**MacDOUGALL**  
Garrapaticida MATATICK  
DE FAMA MUNDIAL  
McDOUGALL, Robertson Ltd. MANCHESTER, Inglaterra

## La nota rápida

El colazo del banquete del Almirante Cole ha resultado la mar de divertido: "La Tribuna" con una intención más mala que la de cualquier político, declara que ella sí fué invitada a la comilona, cosa que no le produjo ningún asombro, motivo por el que, no dió publicidad al caso. Como el "Diario de Costa Rica" si lo publicó, dedúcese con buena lógica que según "La Tribuna" a Montalbán si le produjo un gran asombro el que lo invitaran a banquetear con los yanquis. Cosa de periodistas!

El reportaje que hoy publicamos de don Arturo Rosales ha sido muy tomado en cuenta. Le Matin y el World nos han pedido confirmación cablegráfica de lo dicho, por el señor Rosales y Tchicherin, muy puesto de frac, hizo que su Secretario le leyese los párrafos más salientes. El General Volio es el que está asombradísimo: primero le cavó don Zenón; ahora don Arturo Rosales; el día menos pensado le dedica una marcha para Jazz Band el célebre don Pedro Facundo...

No se puede decir que el debut en el Congreso de nuestro joven Metternich haya sido todo un éxito; algunos que los oyeron no creen ya en las careadas dotes oratorias del Canciller nacional. Pero según otros es que como buen diplomático está escondiendo la leche para cuando llegue el momento oportuno. Lo malo es que le hayan hecho chistes: en este país el negocio

que chistologean lo echan a perder. Lo único es que todavía no hemos descubierto a cual cosa no le hayan sacado la punta...

Hace tres días repartieron por las calles la última hoja de don Zenón. A don Manuel Castro se la llevaron y al principio rehusó diciéndole que ya la había leído.

—Pero que esta es la última de don Zenón—le insistieron.

Castro Quesada pareció animarse con la explicación y ya con la hoja en la mano dijo:

—Pues si efectivamente se me asegura que esta es verdaderamente la última me la leo.

Y como don Manuel, dicen que hay mucha gente deseado que don Zenón escriba su última hojita o que se dedique, como los escritores que ya no producen más, a empastar las publicaciones bajo el nombre de "Obras Completas de don Zenón. Tomo primero. Biblioteca Renacimiento".

Dice una nota del "Diario de Costa Rica" de ayer: un diario de la mañana que no es el Diario del Comercio, que se publica en linotipos, que tiene sus oficinas por el lado del Morazán, que dirige Ulate, nos consagra su edición de ayer. Lo que quieren es no nombrar con su nombre de pila al periódico del cuento. Sólo le faltó, para completar la adivinanza decir que en el formato de

la última página se parecía a "La Tribuna".

Sostiene Ulate que el Diario de Costa Rica está en manos de extranjeros y no hay día que no diga algo del periódico del señor Alvarez Melgar. Y argumenta: Alvarez Melgar, español; Montalbán, choroteo o nicaragüense; Güell, español; un Hütt, alemán; el otro, de la Gimnástica y Paco Núñez de San Antonio de los Desamparados; el único cimarrón es Tristán.

Pasan unas cosas! Un joven repórter que va al Congreso todos los días y hace la crónica parlamentaria, se viste de ajenas plumas. Llega a Arias, a Robles, a González Flores, a Briceño, a don Matías, y les dice:

—¿Vió mi nota política de hoy?

—Sí, le contestan displicentes.

—Está buena, verdad? Y se rie enseñando los dientes.

—Sí, le contestaron con mayor disgusto.

—Eso es; se fijan? Las hago bien hechas, yo decía que estaba buena, muy buena... Y se rie el escritor de puntal

Don Carlos Diaz ha combatido más que Von Hindenburg por su Puriscal del alma mía; a propósito de las medicaturas del pueblo defendió con tal ardor la del cantón feudo suyo que si bien no pasó por unanimidad si tuvo 24 votos y rompió el famoso breque de Urbina: total que consiguió romper el breque, tener 24 votos, hacer llorar de sentimiento a las barras, recibir 35 telegramas y ser invitado a un gran banquete que le darán el domingo en Puriscal.

El General Volio ha entrado con un tuerce a la Cámara que ya no dejó que mi solicitud de pensión la patrocinara: moción del bizarro militar, es moción perdida. Ayer hizo una en el sentido de que se suprimieran 4 tenientes y dos subtenientes de la cárcel de varones: fué rechazada.

Luego, en un laudable propósito de procreación, quiso que a la cárcel de mujeres se dotara de 4 tenientes y 2 subtenientes bien robustos, para ejercicio de vigilancia. Diaz Barquero, muy respetuosamente, le dijo con su voz arzobispal:

—Pero, señor Volio, lo que usted pretende es fomentar la fecundidad y hacer de aquello una zona de tolerancia.

Puesta a votación la cosa, ni el propio General votó a favor de su moción. Si estarán torcidas las mociones generales.

DON PIO

## Un "cadáver" que habla y "mata" dos personas

Extraordinario caso ocurrido en Nueva York

Se ha producido en Nueva York un curioso caso que ha llamado poderosamente la atención y del cual se ocupan todos los diarios.

La señora Bertha Swan se mostraba inconsolable. Su marido el rico labrador de Kent, Jorge Davison, había sucumbido repentinamente pocas horas antes; el médico certificó su fallecimiento a consecuencia de un ataque del corazón.

El cadáver se hallaba aún tendido en el lecho y la señora Swan recibió acongojada las visitas de pesames de vecinos y amigos, que desfilaban delante del muerto para contemplarlo por última vez.

Algunos de aquellos se aprestaron a encargar el servicio fúnebre, y la población cementaba con pena la muerte de Davison, cuyo carácter jovial y bondadoso le había conquistado las simpatías de cuantos le trataron.

A las 21 los visitantes se retiraron quedándose a velar a su amigo otro labrador del pueblo, llamado Enrique Sakieton, que tenía gran intimidad en la casa por ser pariente lejano de la señora Bertha Swan.

En cuanto desapareció el último vecino, Bertha y Enrique entablaron una conversación acerca de las bondades del difunto y estuvieron de acuerdo en que había hecho bien en morir para así tener amplia libertad en sus amores clandestinos.

En aquel punto, de la alcoba salió un ronquido violento y los dos culpables, aterrados corrieron al dormi-

## Escándalo en el barrio de Aranjuez

Los misterios de Ultra-Tumba

Desde hace unos días que el aristocrático y tranquilo barrio de Aranjuez viene siendo teatro de un hecho escandaloso que tiene preocupados a los vecinos de la pulpería de Sabatino.

En una de las casas de ese vecindario habita la señora Arabella de Hernández quien refiere que durante las noches de los martes y viernes, se aparecen los fantasmas en su domicilio. Dice que oye voces cavernosas, ruido de esqueletos, choque de cuchillos, de cadenas que arrastran y de ayes lastimosos; agrega que ve una luz anémica y moribunda que se corre y, en fin, una porción de cosas capaces de ponerle los pelos de punta a don Rodrigo Díaz del Vivar, el Cid Campeador, o al Gran Capitán don Gonzalo de Córdoba.

Hay vecinos que corroboran lo dicho por la señora de Hernández quien está en sus cinco que en su casa debe de haber enterrada una arca repleta de monedas de oro antiguo.

"Como se me aconsejara que para desahuciar a los espantos había que hacerle unos nudos a un camizón, hervirlo en la olla de enverdurar y rezar una oración, yo lo traté de hacer, pero con tan mala suerte que

tórolo y se cercioraron de que Davison seguía tendido, inmóvil en su lecho morruorio.

Tranquilizados por esto se rieron de sus temores y continuaron su interrumpido diálogo, que poco a poco fué adquiriendo caracteres de ternura, poco en consonancia con la fúnebre vecindad.

Cuando los dos enamorados se hallaban más embelesados en sus devaneos, vieron con espanto que el difunto aparecía en la sala llevando en la mano la pistola que siempre tenía en el cajón de la mesa de noche.

La mujer huyó presurosa hacia la puerta y el hombre, enloquecido, se arrojó por la ventana a la calle.

Momentos después acudieron varias personas al oír los gritos de auxilio de Enrique, y le encontraron tendido en la vía pública, arrojando sangre en abundancia por la boca a causa del golpe de la caída.

Luego subieron a la casa y en la escalera hallaron a Bertha con la base del cráneo fracturada a consecuencia de haber chocado con uno de los peldaños de la escalera al pretender bajar precipitadamente para ponerse en salvo. Y arriba, en la sala, vieron a Davison, sentado en una butaca, con la pistola sobre la mesa, como dudando matarse de verdad por lo ocurrido, o, retraído de sus desgracias y de la catástrofe que había provocado.

Lo que demuestra, que ni de los muertos hay que fiarse.

Unicas Verdaderas Aguas de **VICHY** Propiedad del Estado Francés.

**Guidese de las sustituciones! pedir la marca**

**VICHY GÉLESTINS** Enfermedades de la Piedra y Afecciones de la Vejiga.

**VICHY GRANDE GRILLE** Enfermedades del Hígado.

**VICHY HOPITAL** Enfermedades del Estómago.

**El Gran Circo Alegría Yacopi**  
**DEBUTARA**  
**el JUEVES 15 en esta capital**  
Grandioso conjunto de notables artistas - Animales amaestrados  
**TRES UNICAS FUNCIONES!**

los espantos casi me ahorcan mi hijo.

La señora en cuestión vive en la casa contigua al Dr. Odio, frente a la residencia de don Carlos Iglesias.

No se encuentra un vecino capaz de dormir una noche en la cocina y cada vez se tujan unas historias estrafalarias de este asunto. Un teniente de policía ha ofrecido quedarse esta noche en la casa embrujada.

Veremos en que para este caso, que bien puede ser obra de dos ocupados.

**Manuel Sáenz Cordero**  
ABOGADO Y NOTARIO

Apartado 1078 T-éfono 432



## Doctor Gazpar Maggiorani

Dr. Cav. Gazpar hermano mío de 82 años en la actualidad y que en 1865 enfermó de una afección lenta del pecho, cuando no se tenía aun descubierto el bacilo tuberculoso, fué aconsojado por nuestro Padre, muy distinguido médico, a hacer 4 veces la travesía entre Génova y Buenos Aires para respirar largamente el aire del mar que especialmente en las costas es ligeramente iodado. El resultado fué óptimo.

Ahora así de este ejemplo, como de otros, yo he tenido mucha fé en las inhalaciones iódicas, las cuales tienen una acción modificativa de las mucosas, pero suministradas en cantidad regular, para rendirlas útiles contra la tuberculosis, el asma, la tos ferina, etc.

Pero desde que nuestro organismo es estrictamente ligado a la electricidad animal (húmeda), que el ejercicio de las funciones orgánicas produce, necesita para obtener una acción bastante eficaz de las inhalaciones mantener el equilibrio eléctrico del organismo y esto con la electricidad introducida sea por la piel, sea por el estómago, sea mediante líquidos conductores de la electricidad, introducidos por otras vías en el organismo. Es añadiendo la electricidad a las inhalaciones iódicas que se tienen, especialmente en la tuberculosis resultados inesperados.

Pero el grande fisiólogo León Petit, declara: "El médico en la curación de la tuberculosis, instruido de su impotencia, hace un tratamiento SINTOMÁTICO y cada nuevo sistema extra su indiferencia y tal vez su hostilidad,"

DR. ANTONIO MAGGIORANI

**50,000-00**  
para los FUMADORES de  
**LIBERTY**  
Si usted quiere obtener dinero sin costo alguno, FUME los DELICIOSOS CIGARRILLOS **LIBERTY**  
hechos con tabaco importado de Virginia, EE. UU., y cambie las cajetillas vacías en cualquier cantina o pulpería, a razón de **100 CAJETILLAS por \$1-00**  
**15 cts. el paquete de 10 cigarrillos**  
**Republic Tobacco Company**

Bocetos históricos

La muerte de una heroína

Bien sabido es que últimamente había en Ucrania un destacamento de caballería que hacía a los bolcheviques guerra encarnizada.

Constaba de jóvenes—más de dos mil—armados hasta los dientes, ágiles y seguros sobre sus cabalgaduras. En cada encuentro en campo abierto, exterminaban a sus enemigos; tras cada macizo de árboles, se les veía emboscarse, y no pasaba noche alguna sin que por sorpresa o por violencia incurrida no hicieran carnicería en algunos rojos imprudentes.

Su coronel era una mujer: María Nikoforova, viuda de un oficial que los soldados del nuevo régimen habían capturado por traición y fusilado.

Procedente de una excelente familia, hizo sus estudios en un aristocrático colegio de Petrogrado, y jamás vaciló en su sed de venganza, en montar a caballo, ponerse a la cabeza del destacamento y hacer pagar caro a los implacables enemigos, el crimen con que la hirieron.

Los soldados la adoraban. Era de una bravura inaudita y de una temeridad inconcebible. Exponía su vida siempre a la cabeza de su regimiento,—con la sangre fría de un apóstol y el desprecio de una desesperada.

Los bolcheviques, por fin, resolvieron concluir con ella y enviaron contra su tropa cuatro regimientos.

Viéndose rodeados, algunos de sus hombres resolvieron escapar; pero ella se quiso quedar de última, tirando sin descanso sobre sus enemigos, hasta que cayó extremada y fué hecha prisionera.

Se le condenó a ser fusilada, más tres veces, los hombres que componían el piquete de ejecución, tiraron al aire o sobre otro blanco, tal era la admiración que había inspirado su heroísmo.

Fué preciso colocar ametralladoras tras los soldados, para obligarlos a matarla.

Calló firmemente, con los ojos sin venda, fijos en sus ejecutores, con una sonrisa de desprecio iluminando su figura!

**EL COMETA**

TALLER DE FUNDICION

Se vende una rueda "Pelton" de 24 pulgadas diámetro, 24 yardas cañería de 10 pulgadas diámetro. Un trapiche de 8 x 10, otro de 10 x 13 y otro de 6 pailas de varios tamaños.

APARTADO 239

MARTIN Y MEDINA

**Murió el General Max Von Hausen**

Durante la Guerra Mundial tomó parte en la célebre batalla del Marne

BERLIN.—El periódico "Lokal Anzeiger", ha recibido noticias procedentes de Dresden, en las que se consigna la noticia del fallecimiento del general von Hausen.

Este jefe, tuvo el mando del segundo ejército imperial alemán, durante la tercera batalla del Marne.

BERLIN.—El coronel general, barón Max Clemens von Hausen, falleció a la edad de 75 años en Dresden, su ciudad natal.

Tomó parte como joven oficial en la guerra de 1866 contra Austria y en la guerra de 1870 71 contra Francia, siendo condecorado en esta última con la Cruz de Hierro. Desde 1902 hasta que estalló la guerra mundial, desempeñó el cargo de Ministro de la Guerra en Sajonia. En 1910 fué ascendido a coronel general, o sea el grado más elevado que existía en el Ejército del Imperio Alemán.

En la Guerra Mundial fué jefe del 3er. Ejército en el frente occidental y, con el coronel general von Buelow, jefe del 2º Ejército, obtuvo una brillante victoria en varias formidables batallas, combatiendo contra ocho cuerpos de ejército franceses y belgas, cerca de Namur, entre el Sambre y el Maas.

Acercas de su participación en la batalla del Marne publicó interesantes memorias.

Lea Ud. nuestros avisos

**IMPRESA MINERVA**

SAN JOSE, 5ª AVENIDA ESTE

Reorganizados sus talleres, la Imprenta Minerva ofrece sus servicios a su antigua clientela y al público en general. Exacto cumplimiento en los encargos. Baratura y comodidad en los precios.

Trabajos nitidos y de buen gusto

Etiquetas, Carteles, Talonarios, Programas, Papel de Cartas, Recibos, Invitaciones, Esquelas, Tarjetas, Membretes, Revistas, etc.

Desde hoy mismo estamos en condiciones de recibir sus trabajos y de poder satisfacer sus exigencias

**BASE - BALL EN LA SABANA**

Titán contra La Libertad

Nos informa persona que lo sabe, que hoy debe resolverse entre los organizadores de los clubs respectivos, un juego de tres partidas entre las novenas antes anunciadas.

Las partidas, si las concertan hoy, principiarán el próximo domingo en la cancha de La Libertad y terminarán el 24 del corriente.

Hay mucho entusiasmo entre los simpatizadores de ambos "equipos".

ENVIO

**GESTIONES**

Se hacen gestiones para que don Juan B. Quirós, recientemente nombrado Jefe de la Oficina de Control, co-loque al joven trabajador don Pedro F. Rojas, a quien desde hace un tiempo abate la mala suerte y se encuentra actualmente en malas condiciones. El artista Rojas, entusiasmado por el gran paso dado en nuestra administración, tiene en proyecto escribir una hermosa marcha para celebrar el acto del Congreso y festejar al Gral. Quirós.—X. X.

**Favorecido por la Suerte**

Ayer en la mañana fué cambiado en la Tesorería de la Junta, un décimo del número de la Lotería del Asilo Chapuí, favorecido en el sorteo pasado con el segundo premio.

Lo presentó el señor Juan Hernández Carballo, a quien felicitamos.

**Se prohibió el encuentro de los boxeadores Orfila y Guzmán**

El Gobernador de esta provincia prohibió la partida de pugilato que se había concertado entre los jóvenes Juan B. Orfila y César M. Guzmán.

El producto de las entradas a este espectáculo era a beneficio de la Cruz Roja y debía verificarse el encuentro en uno de los teatros de la capital.

**De Nicaragua**

De las noticias llegadas de Nicaragua tomamos la siguiente:

«El diario granadino conservador «El Censor» pidió la venida de un Gobernador norteamericano, pretextando que es el único medio de solucionar los asuntos políticos; rara petición que entraña el delito de traición a la Patria.

«La Noticia» pide que se le procese conforme al Código Penal.

Lo que pasaría es que no habrían suficientes jueces para tantos reos...

**Suscríbase a este Diario**

**Pasajeros que salen para el Exterior**

Por el vapor Holandés "Van Rensselaer" que zarpó de Limón el jueves a las 3 de la tarde con rumbo a Europa, salieron los siguientes pasajeros: Rosa de Maduro, Judith Maduro Bertle y Rachel Robles, Amalia Mollida, Ramón Treyes, Matías Molina, Julio Salcedo, Gustavo Pradilla, Pedro Mejía, Augusto Reyes, Lee Schlesinger, Jesús Angarita, Calixto Mayorga, Margarita Tovar, Adolfo Castriño, Vincent Schapka, Cambridge Culby y Abelardo C. Carmona.

Por el Motovelero Panameño "Arabria", salieron los pasajeros Reinaldo Jurado, Duria Buch, Adellina Beckford, R. Y. Yep y 3 niños y J. J. Herm.

**Para Lolita Zeller**

Mi recordada ex-discípula: Ayer vi en un periódico que había sido Ud. proclamada reina del baile de media fantasía y lei elogios de su traje, el menos a propósito para una criatura como Ud. En efecto, el pavo real es el símbolo de la vanidad necia, del orgullo fundado en los colorines de unas plumas que obstentan sin ton ni son, creyendo esa ridícula ave de minúsculo cerebro, que todo el mundo va a prosternarse a su paso cuando ella extiende el irisado abanico de su cola.

¡Elogiarla a Ud. por un disfraz de pavo real!

No, mi inolvidable discípula: me da tristeza que nuestra frívola sociedad conceda más importancia a la regularidad de más facciones o a la elegancia de un vestido que a las prendas intelectuales y morales. La belleza física se extingue muy pronto: es efímera como las flores: la espiritual perdura y es la única digna de estimación.

Considero casi como ofensivo que la Prensa elogie a usted por su belleza y por su traje: quienes hemos tenido ocasión de estar en contacto largo tiempo con usted, sabemos que su principal mérito consiste en una inteligencia serena y despejada como la griega antigua, en una sensibilidad equilibrada que la hace apta para el cultivo de las artes, en un armónico consorcio de cualidades intelectuales, característico de los seres superiores. Por eso niego mi voto a la reina del baile; pero será el primero cuando se trate de elegir la flor más espiritual al jardín jocoso.

La salud respetuosamente su viejo profesor,

C. GAGINI

**Un caso raro**

Ayer, al verificarse un sepelio en la tumba de la familia Gutiérrez-Serdó, se hizo el siguiente descubrimiento: el hábito de la virgen del Carmen en que fué sepultada hace 20 años la recordada matrona doña María Gallardo de Hidalgo, se encuentra en perfecto buen estado.

Del cadáver quedan muy pocos indicios y en cambio el traje permanece sin ningún deterioro.

Algunas personas creen que se debe a haber sido la señora Gallardo una persona de conducta muy noble; era dicen, una santa.

Fué una de las fundadoras del Hospicio de Huérfanos.

El caso ha sido muy comentado.

**Desgraciado suceso**

El joven don Guillermo Fernández sufrió ayer tarde un accidente en que estuvo a punto de perder la vida.

Se encontraba trabajando en el Molino de la Soledad cuando fatalmente una sierra le arrolló la mano derecha destrozándole horrorosamente dos dedos. Fué auxiliado por uas familias, quienes le prestaron oportuno auxilio.

Deploramos mucho lo ocurrido y formulamos vehementes votos por su restablecimiento.

**Precios de mercado**

Frijoles.—No hay ningún artículo en plaza que haya subido tantos puntos como los frijoles. En el mercado se vende a ₡120 la fanega y ₡1.25 el cuartillo.

Dulce.—A ₡0.06. Ha bajado.

La Carne.—En el último mercado se vendió a ₡0.48 el kilo de primera clase y a ₡0.42 de segunda. Ha subido muchos puntos.

Arroz.—₡35 el quintal. ₡0.40 libra. Hay mucha existencia.

Harina.—₡58 el bulto y ₡0.35 libra.

Maíz.—₡80 fanega ₡0.80 libra.

Manteca.—₡82 el quintal ₡1 libra.

Queso.—De primera clase a ₡1 libra.

Mantequilla.—₡2.40 la libra. Tien-de a la baja.

Tabaco.—₡110 quintal.

Cebollas.—Canarias ₡0.25 libra.

Leche (de vaca) ₡0.25 botella.

Azúcar ₡12 quintal. Tiende a la baja.

**GRAN CIRCO**

— DEL —

**Hipódromo de New York**

Contratado especialmente por la Empresa SAENZ FRERES para traerlo a esta capital.

Sólo por una Semana!

Hoy hizo el depósito el señor Sáenz a la United para embarcar el sábado próximo la más grande atracción de este género.

El Circo se compone de las siguientes estrellas: La Gran Troupe Japonesa con grandes actos de bicicletas.—Los Ecuestres de más fama en el Hipódromo.—Cinco grandes caballos a la alta escuela.—Siete osos ejecutando grandes actos de patines y acrobacias.— Actos de salón sobre los caballos y grandes pirámides; esto será lo más sensacional que se podrá ver en esta capital.

Prevénganse para su DEBUT!

# BASE-BALL



## NOTAS VARIAS

Por BORICUA

### LABERINTO contra LIBERTAD

El diamante oficial de la Liga ha sido cedido para el juego de exhibición entre las novenas antes citadas. "El Laberinto," se presenta por primera vez en la arena, después de varios meses de práctica bajo el nombre de "Victoria." "El Libertad" es integrado ahora por elementos de la tercera división del Club 9 Fuertes. Habiendo cerrado su historia "El Libertad" con broche de oro el domingo pasado, pasan los individuos de esa novena a la primera y segunda división: "9 Fuertes," y "Chesterfield," que serán las divisiones que tomarán parte en el Campeonato.

Don José Zeledón, propietario de la fábrica de tejidos nacional "El Laberinto," ha regalado el uniforme a la novena de ese nombre. Tanto el señor Zeledón como los empleados de la oficina y trabajadores de esa gran empresa nativa han sido atentamente invitados por el Club Laberinto para que presencien el desafío del domingo.

En fin, esperemos el resultado del primer encuentro entre novenas de "amateurs," (aficionados) debidamente uniformados, pues aunque hay muchas ya en San José, carecen del correspondiente uniforme, siendo este el motivo de no poderse presentar ante el público, a pesar de que muchas de ellas juegan muy bien.

LA BANDERA DE CAMPEO NATO: Consiste ésta de dos franjas

azules y una blanca en el centro con la inscripción en rojo "Base Ball Campeonato." El bien conocido pintor tico Sr. Caballero, es el encargado de la inscripción.

Como se había anunciado, el Sr. Scarborough regalará la bandera en cuestión, pero por demora de este caballero en el envío de su remesa, los fanáticos decidieron contribuir voluntariamente, así es que la bandera será un regalo de ellos. Entre las sumas gordas de la contribución aparecen los nombres de los siguientes fanáticos: don Manuel Anillón, don Vicente González Ponce, don Francisco Blen, don Alfredo J. Zamora, C. M. Chamberlain, don Ismael Morales Quisada, don Antonio Monteagudo y otros.

**EL CONTRATO DE JORGE RUTH** (conocido vulgarmente por "BABE"), Ha causado gran sensación en Francia la noticia de que Babe Ruth firmase el contrato con la Liga Nacional para jugar con la novena New York, por la ínfima suma de \$ 100,000 dólares por la temporada del 1922. Entre los periódicos que comentan el contrato están "Avenir," "París Midl," "París Sport," "Comodia (revista teatral). Esta noticia la he tomado del diario "El Tiempo," de San Juan de Puerto Rico de fecha reciente.

El contrato de referencia reza por 5 años o sean \$ 500,000 dólares.



Posición estratégica del Japón como poder naval respecto de Estados Unidos. - Divisiones Francesas reemplazarán en el Rin a las tropas americanas. - El General Degoutte mandará las ocho divisiones Galas en la zona ocupada. - Comentarios de los periódicos Berlineses.

En su "Study of the american-japanese naval problem", el arquitecto naval inglés, Héctor C. Bywater, dice que el Japón con 7 dreadnoughts, 4 cruceros de combate, un escuadrón de buques armados de estilo antiguo, 12 cruceros ligeros, más de 100 destroyers y 60 submarinos, podría destruir el escuadrón de cruceros norteamericanos estacionados en Manila e impedir el desembarque de fuerzas expedicionarias en las Filipinas y Guama.

Con el Mitsu, recientemente puesto en servicio, más el Nagato, el Fuso, el Yamashiro, el Iss, el Huiga, el Settsu, y los 4 cruceros del tipo Kongō (el 6o ojo de buques de primera línea concedido en el plan norteamericano de limitación), el Japón tendrá las fuerzas que según los cálculos de Bywater son suficientes para descargar el inicial, decisivo golpe en la guerra.

Con Guama y las Filipinas en manos del enemigo, dice el experto inglés, el problema que tendrá Estados Unidos será enteramente irresoluble. El recuerda que el Japón en su guerra con la China efectuó su primer ataque naval una semana antes de la declaración de guerra y que en su conflicto con Rusia atacó a Puerto Arturo 24 horas antes de una declaración.

Por qué dice Mr. Bywater que con Guama y las Filipinas ocupadas por los japoneses, el problema naval de Estados Unidos será enteramente insoluble? Porque en tal caso Estados Unidos no tendrá base alguna más allá de Hawaui al servicio de la flota y no podrá mantener ésta con el carbón y las provisiones de los puestos de las islas Wake y Midway.

El Almirante Niblack ha calculado que la flota norteamericana, incluyendo buques carboneros, puede llevar en un viaje de Panamá a Manila, — 9800 millas, — 242000 toneladas de carbón y 41000 toneladas de aceite, pero que tendría sólo al llegar 6800 toneladas de carbón y 3400 de aceite.

A menos que encontrase abundantes provisiones en las islas Wake y Midway, la flota que quedará pronto a la merced de una flota japonesa más pequeña, en cualquier compañía para la recuperación de Guama y las Filipinas. Esto no podría efectuarse sino con un gran ejército llevado en numerosos transportes.

Un irremediable desastre será el resultado de la empresa, a menos que la escuadra norteamericana diese con la japonesa y la destruyese en buena parte. Pero la táctica del Japón será eludir un combate formal. En vez de un combate, destroyers, submarinos, cruceros ligeros serán usados, especialmente de noche para cortar y torpedear buques de combate y transporte norteamericanos.

Los japoneses usarán aeroplanos, lanzándolos desde sus especiales buques transportes—de los cuales Estados Unidos carece, puede decirse. Los japoneses cuentan, además, con una cadena de estaciones navales, muy bien defendidas, con cañones de grueso calibre. La isla de Guama, cedida a los norteamericanos, no ha sido fortificada debidamente.

Los ventajas estratégicas que el Japón tiene son tantas como para cubrir cualquiera diferencia en grandes buques. De consiguiente, conce-

der al Japón el Mitsu, buque como el Nagato del poder del dreadbought norteamericano Maryland, sería poner en peligro la paz reinante, en el caso de graves complicaciones diplomáticas.

PARIS.—Se anuncia que dos divisiones francesas reemplazarán a las tropas americanas sobre las márgenes del Rin, cuyo retiro ha sido ordenado por el Secretario de la Guerra de los Estados Unidos John W. Weeks. Con la decisión que ha tomado el Ministro de la Guerra francés, 8 divisiones francesas quedarán distribuidas en la zona de ocupación.

Las tropas francesas se hallarán a las órdenes del General Degoutte. Se han enviado ya tropas galas a la cabeza de Puente en Coblenza para sustituir a los americanos que salieron hace dos meses.

BERLIN.—La orden que acaba de dar el gobierno americano para que sus tropas queden totalmente retiradas de Rhenania el primero de julio, se considera en los círculos oficiales de esta capital, como la contestación lógica a la extraña actitud de Francia y Bélgica en lo referente al reembolso de los gastos originados por el ejército americano.

El retiro total de las tropas americanas significa un paso decisivo en que se revela la firme voluntad del Departamento de Estado de la Casa Blanca, de hacer valer su influencia de una manera enteramente indirecta, pero ciertamente no menos eficaz, para la normalización de las condiciones económicas de Europa.

En las esferas oficiales se cree que la prensa francesa no ha interpretado bien el modo de obrar del gobierno americano, atribuyéndole la intención de retirarse más y más de todos los asuntos europeos; por el contrario, se propone intervenir en forma decisiva llegado el momento y la manera de alcanzar este su fin es precisamente la de negar a los aliados toda cooperación hasta que se convengan de que es ineludible, y entonces será cuando los Estados Unidos podrán exigir sus condiciones para otorgarla.

BERLIN.—Los órganos de la prensa en esta capital no se muestran sorprendidos por la decisión tomada por el Gobierno de Norteamérica al retirar todas las fuerzas americanas del área del Rin.

La mayoría de los diarios ven en esta medida un resultado lógico de la oposición a la inútil así como costosa ocupación del territorio alemán.

## Al Siglo Nuevo Bazar de San José

Nuevas mercaderías llegadas esta semana:  
Capas de hule para Sras., caballeros y niños  
Paraguas de algodón y de seda  
Zapatos de hule  
Cocinas de hierro para leña  
Persianas  
Felpudos de coco  
Cochechitos para niño  
Alfombras de todas clases  
Manteles y servilletas  
Loza y cristalería  
Perfumería y jabones españoles  
Pañolones y toallas de seda  
Lanas y sedas para bordar  
**A. HERRERO & Co.**



## TEATRO NACIONAL

Hoy es el Beneficio de los Empleados del Teatro

Las funciones de mañana

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Nacional el beneficio de los empleados del regio coliseo con que galantemente los obsequia la Empresa Caralt.

Para esta función, que parece estar muy concurrida, ha dispuesto un brillante programa: el estreno de la divertidísima comedia de los Hermanos Quintero, que se titula EL NIDO, y la soberbia comedia del ilustre Linares Rivas, que se titula COBARDIAS.

Ambas obras, que esta noche suben a escena, son preciosas y obtendrán una lucida interpretación por parte de la Compañía Caralt.

Para mañana domingo se preparan dos espléndidas funciones: en la ma-

née subirá a escena la preciosa y divertida comedia en tres actos de Carlos Aniches, que se titula "La Chica del Gato" que tanto gustó la noche de su estreno, y por la noche se estrenará la preciosa comedia francesa de Riveire "Una muchacha Feliz."

Esta última es una preciosa joya del teatro francés e indudablemente gustará aquí extraordinariamente, pues es de un corte elegante y fino y de un fondo moral muy hermoso.

Podemos asegurar que tanto la función de hoy a beneficio de los empleados del Teatro como las funciones dominicales de mañana, llevarán al Nacional una espléndida concurrencia.

**Quong Tai Chong & Co.**  
(JACOBO SANCHEZ)  
Importadores y Exportadores  
PUNTARENAS C. R.

**EL 14 DE JULIO**  
Y EL HOSPICIO DE HUÉRFANOS

Con el espíritu sublime de la caridad, la muy digna Colonia Francesa radicada en Costa Rica ha acordado, como en años anteriores, celebrar su gloriosa y simpática fiesta nacional en consocio de los desvalidos, de los pobrecitos huérfanos.

Loor a tan elevados propósitos y un caluroso aplauso por tan noble iniciativa.

tales juegos ni por los que dicho club dejare de celebrar en la misma temporada.

Artículo 50.—Queda terminantemente prohibido a los clubs y a sus socios hacer apuestas de dinero sobre los resultados de las partidas.

### CAPITULO XVIII

#### Del Cuadro de Juegos

Artículo 51.—La Directiva fijará la hora, la fecha y el lugar de los juegos por medio de un cuadro, para cuya formación atenderá las circunstancias del clima, el itinerario de los ferrocarriles y las facilidades de transporte. La distribución de los juegos entre los domingos de la temporada,

lores para el uniforme de sus equipos, aquel en cuyo domicilio se celebre la partida conservará el suyo y el otro deberá cambiarlo por otro de diferentes colores, el goal-keeper usará colores distintos a los del resto de su equipo.

Artículo 62.—Toda observación respecto a las impropias condiciones del campo de juego y la composición del equipo contrario, para que valgan como protestas ante la Directiva, deben ser formuladas por el capitán del equipo interesado antes de comenzar el juego, ante el juez respectivo.

### CAPITULO XXI

#### De los Jueces

Artículo 63.—La Directiva, en la misma reunión que se apruebe el Cua-

tiva procederá a imponer la sanción que a su juicio corresponda.

Artículo 58.—Si un club no concurre a tres partidas sucesivas de las indicadas en el Cuadro de Campeonato, se considerará como expulsado de la Liga.

Artículo 59.—El equipo en cuyo domicilio o campo deba jugarse, suministrará la pelota para la partida y su campo debe encontrarse marcado conforme a las estipulaciones que el Reglamento de Juego indica.

Artículo 60.—Los capitanes de los equipos, cinco minutos antes de la hora señalada para la partida, entregarán al Juez la lista de sus jugadores.

Artículo 61.—En el caso de que dos Clubs hubieren registrado iguales co-

la hará empleando primero tantas letras del abecedario como clubs competidores haya, y luego sorteando las letras empleadas entre estos clubs. Dicho cuadro deberá estar formulado antes del primero de mayo de cada año, de manera que el primer juego se celebre el segundo domingo de dicho mes.

Artículo 52.—Caso de que hubiere Primeras y Segundas Divisiones inscritas para disputarse el Campeonato, se hará un cuadro de juegos para cada una de ellas.

### CAPITULO XIX

#### De los Juegos

Artículo 53.—Necesariamente todo juego debe verificarse el día y hora y

## AVISOS ECONOMICOS

**TARIFA.** - 20 palabras o menos 75 céntimos por inserción. Exceso 3 y medio céntimos por palabra e inserción. Pago anticipado. No se admiten inserciones alternas.

**CASA DE PRESTAMOS DE AGUSTIN SOLA.**—350 varas al Sur del Banco de Costa Rica. Remate para el lunes día 12 del corriente mes de Junio a la una de la tarde.

**VENDO** la casa o alquilo los altos de la misma, donde está el "Granero de Puntarenas" 50 varas al Sur del Teatro Moderno. Tiene comodidades para familia regular. También vendo una finca compuesta de potreros y tierras de cultivo a orillas Río Barranca con ganado de cría, dos casas, carretas y un tren de Salinas. Se informará en la misma casa. Teléfono 716. 456 E.

**ALQUILO** por 3 meses mi casa de habitación amueblada, cerca del Parque Morazan. Con cocina eléctrica y teléfono María Cristina de Hernández. Teléfono 39. 455 E.

**CASAS.** Se venden o se alquilan dos de madera, 100 varas Este del Laberinto. Una grande y lujosa en \$ 200.00 al mes. La otra (4 aposentos) en \$ 85.00 al mes. Pedro Falsimagne, oficina, 100 varas al Norte del Royal Bank. 451 E.

**NEGOCIO.** De buenas utilidades y poca inversión de dinero SE VENDE. TAMBIEN una magnífica casa en punto céntrico. Informes apartado 240. Teléfono 886

**PELICULAS FOTOGRAFICAS** acaba de recibir el taller de Gómez Miralles. Teléfono 460. Apartado 919. 448 E.

**VENDO** tres transformadores de 3 y medio, 7 y medio y 10 kilowatts. Una cocina termo de trebuchos. Un motor de 50 H. P., eléctrico. Informes: C. Mangel. 458 E.

**ALQUILO** dos cuartos amueblados e independientes al lado Este de la Botica Astorga. Enténderse con doña Joaquina v. de Wedel. 459 E.

**OPORTUNIDAD.** Sillas americanas, fijas y giratorias, para Dentistería y Barbería. Una máquina Singer en perfecto estado para Zapatero. Una motocicleta, Poppe, en buen estado 4 caballos de fuerza. Cochecitos para niños. Utensilios de Panadería. Todo a precio de quema. Alquiler local para Panadería. Informes: Carlos Sabatino. Paso de la Vaca. Teléfono 886. 466 E.

**SE ALQUILAN** piezas con servicio interior, a precios ventajosos, en la casa situada 100 varas al Sur de la Botica Francesa, y 50 vs, al Oeste. 465 E.

**RIELES** para tranvía deseo comprar dos kilómetros de 10 a 14 libras precio y demás detalles dirigirse a R. Herzog. Turrialba 468 E.

**RESTAURANT «La Estrella».**—Servicio de cenas. Recibe pensionistas para almuerzo y comida. Servicio a domicilio de toda clase de platos que se soliciten. Especialidad en el servicio de Té, Cantina, Salón. Novedad del exquisito plato (Chop Suey). Esmerado aseo en todo y exquisito rato.—Frente a la Imprenta Nacional.—Adán Li, Propietario.—Isidoro Chan, Administrador. 472 E.

**CAJAS** de Hierro. Vendo 4 contra incendio de llave y combinación. C. Mangel.

**MIRAFLORES** The best locatid, he althy and all modern confort house furnished to sent Refereces at same—Teléfono. 671.

**TRANSFORMADOR** de 15 Kilowatts, se compra. Alejo Aguilar B. Teléf. 323 419 E.

**PARA FAMILIAS,** cantinas, turistas, hacendados: pulpa de tamarindo esterilizada, lista para hacer refrescos.—«La Mascota». 477 E.

## Nota deportiva

**Carta del Foward don Pedro Quirce**

“Diario de Costa Rica” He visto con suma satisfacción que mi nombre como jugador de foot-balles muy comentado y censurado.

En el mundo por lo que veo; se puede ser popular en diferentes formas; siempre que se tenga en la redacción de un periódico a un amigo o a un enemigo, a un envidioso o admirador, a un imbécil o a un predicador de buenas crianzas, como en el caso presente.

Si digo esto es porque el señor Guard Line (ignorante en cuestiones de sport) hace ya su tiempo encuentra en mi persona el material suficiente para sus pésimas crónicas deportivas.

Pero tiene tan mal acierto dicho cronista, que me hace comprender que siempre oye campanas y no sabe donde.

Si mi caro señor, me confunden en alto grado las molestias que mi humilde persona le causan a su esclarecida pluma.

Pero dígame señor cronista, no sería mejor que dedicara su tiempo a hacer recetas, qué crónicas de sport —Talvez sabría más de medicina que de foot-ball?—

Sin más por el momento y agradeciendo las citas que de mí hace, saliendo al culto y entendido cronista..... de spor.

**ALQUILASE** departamento con dos piezas propias para oficinas o comercio. Puerta y ventanas a la calle; servicio higiénico y otras comodidades. 100 varas al Norte del Carmen. Rosalva v. de Luján. 464 E.

**VENDO** Lote 3000 varas cuadradas, 12 casitas, punto céntrico esquinero. Se aceptan Bonos Conversión. Casa grande esquinera 100 varas Norte Carmen. Gilbert Crespi 462 E.

**ROPA HECHA** de pura lana. Pantalones desde veinte colonos. Sacos para oficina de seda, Palm Beach Tussore, Alpaca y de dril, desde doce colonos, donde Belgrave. 461 E.

**SORGO DULCE** para lecherías, Pie de Paloma, Jengibrillo, Guinea, Rhodes Grass, Balsa para almohadas. De venta en el Beneficio de Arroz y Aserradero de San José, frente a la Plaza del Pacífico. Teléfono 875. A. A. B. Teléfono 323. 460 E.

**MUEBLES PARA CANTINA.** Se venden 5 mesas de viena con mármol, 2 mesitas de hierro, 3 doc. sillas viena. Para informes: Luis Gomis, San José o la Administración de este Diario. 457 E.

**SE VENDE** casa en Tres Ríos, a 300 varas de la Estación con todo el confort moderno y completamente amueblada, con hermoso jardín, arboleada y garage. Además dos potreros situados en Carpintera, uno de ocho manzanas, y el otro de doce. Informará en San José la señorita Esther de Mézerville y en Tres Ríos don León de Mézerville. 430 E.

**SE VENDE CASA** estilo americano, madera siete cuartos, baño, jardín y solar grande I. Q. KINSBURY Calle Central 100 varas al Sur Ferrocarril Pacífico. Una cuadra del Tranvía. 452 E.

**JENJIBRILLO** Guinea, Pie de paloma, Sorgo Dulce, Horcus Lanatus, Rhodes Grass, Balsa para Almohadas. Beneficio de Arroz de San José y Aserradero. Teléfono 875. Alejo Aguilar B.

**CASA** para familia regular, se vende con facilidades de pago. Situada en la Avenida 10ª, a 50 varas del Tranvía al Pacífico. \$ 3,000.00. Alejo Aguilar B. Barrio de Amón. 447 E.

**TENGO PARA VENDER.** Una aplanadora a vapor 7 toneladas. Una turbina Lefel para 50 C. de F. 2 camiones para siete y media toneladas capacidad. Todo barato y en perfecto buen estado. A. Maduro. Garage Arango.

**COMPRO** establecimiento pulpería y taquilla, que no exceda de dos mil colonos.—Informes: Pulpería “La Victoria.” Plaza Víquez. 470 E.

**PARA** Administración o dirección de finca se ofrece persona seria honrada con estudios teóricos prácticos—Informes dará don Belisario Loria en el Teatro Variedades.

**APARTIR** del quince de junio en curso se alquilará junto con sus muebles la casa ocupada hoy por el señor Secretario de la Legación de México, situada en el Barrio Otoya. Es bastante grande y cómoda. Para informes con don Luis J. Bonilla, en las oficinas de la Tributación o con el Licdo. don Basileo Muñoz. E. 478

**LA COMPAÑIA ARTISTICA AMPLIFICADORA** necesita agentes competentes y bien presentados para que ganen de cien a doscientos dólares al mes.—Altos de “La Lonja”, frente al Banco de Costa Rica.

## NEURALGIA



El Linimento de Sloan se usa ahora en más de 120 países y territorios para aliviar el Dolor de Cabeza, Jaquecas, Dolor de Pecho, Resfriado, Ronquera, Influenza, Aires y afecciones similares. Se usa en lugar de los antiguos sinapismos en una infinidad de hogares, y las botellas vendidas anualmente se cuentan por millones porque da alivio instantáneo, no requiere frotamiento, no mancha, dura mucho y cuesta poco.

**PRUEBATÍPICA**

La Srta. Amelia Basa, de Barranquilla Colombia escribe:

Mi gratitud será eterna, debido al maravilloso éxito alcanzado con su valiosa preparación, el Linimento de Sloan, en el tratamiento de una neuralgia aguda facial que tuve durante 9 meses, y ya desanimaba de curarme cuando tuve la dicha de conocer su pre parado.

**MATA DOLORES**

## Linimento de Sloan

## LIBRERIA ESPAÑOLA María v. de Lines

Útiles para escuelas a los precios más bajos de plaza. Háganos sus pedidos y quedará satisfecho.— San José. — Apartado 314. — Sucursal en Cartago

## UNITED FRUIT CO.

### SERVICIO DE VAPORES

Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, via Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día Jueves 13 del corriente mes de Abril, que de regreso sale para Nueva York, via Habana, el día Domingo 16 de Abril; los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los Jueves en la mañana y saldrán los Domingos en la tarde.

Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores en combinación con los vapores de Elders & Fyffes Ltd., para Bristol, via Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.

Carga para Nueva York, Londres y otros puertos Europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit Company y de la Elders & Fyffes Ltd.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

**ADMINISTRADOR G. P. CHITTENDEN**

Nuestro anuncio es eficaz - - Anunciar es vender

en el lugar señalados por el cuadro respectivo, salvo mal tiempo a juicio del juez. La partida que no se hubiese celebrado por tal causa o aquella que fuere suspendida por cualquier motivo, debe jugarse entera y en el campo, día y hora que la Directiva designe.

Artículo 54.—Cada club jugará contra cada uno de los otros ligados, por lo menos dos veces en la temporada, una de las cuales debe verificarse la partida en su propio domicilio, en el campo que use para sus prácticas, aunque no tenga las dimensiones reglamentarias.

Artículo 55.—Los juegos se ajustarán a los Reglamentos de Foot Ball de la Federación Internacional Inglesa.

— 36 —

### CAPITULO XX

#### De los Equipos

Artículo 56.—El equipo que no se presente a la hora fijada o que se presente con menos de nueve jugadores, se considerará vencido y el que compareció completo o con nueve jugadores por lo menos, se considerará vencedor, para los efectos de adjudicación de los puntos respectivos.

Artículo 57.—Si ambos equipos dejaren de presentarse en el campo a la hora señalada o se presentaren incompletos, no se computará punto alguno en su favor, ni se hará nueva designación de día y hora para celebrar la partida no jugada. En este caso la Direc-

— 37 —

dro de Juegos, formará una lista de jueces para la temporada y por escrito instará a los nombrados para que manifiesten si aceptan el cargo en el término de ocho días. Transcurrido dicho lapso, hará la lista definitiva.

Artículo 64.—Asimismo formará una lista de jueces de línea. A ese efecto cada club remitirá, antes del 15 de abril, cuatro nombres de personas que no sean socios suyos.

Artículo 65.—La Directiva hará la designación de un juez propietario y un suplente para el caso de que el primero no se presente, en la forma establecida por este Reglamento y la comunicará por escrito a los nombrados, por lo menos con tres días de anticipación al del juego.

— 38 —

da caso, a la Directiva, el movimiento de ingresos y egresos de sus socios, pues no podrán participar en los juegos de la Liga, aquellos individuos cuyo ingreso no hubiera sido comunicado a la Directiva por lo menos con quince días de anticipación.

En caso de que el retiro de un socio se debiere a expulsión por faltas morales, el club que dictare la expulsión debe comunicarla a la Directiva de la Liga inmediatamente, y ésta lo participará a los otros centros ligados.

Artículo 49.—Si un club se separare o fuere expulsado por la Directiva en el curso de la temporada, todos los juegos en que hubiere participado se considerarán nulos absolutamente y no habrá adjudicación de puntos por